Sin conciencia para enfrentar terremoto

Por María Vera Redactora – EL VOCERO

Pese a la gran actividad sísmica que existe en la región de Puerto Rico, no hay conciencia colectiva de que hay que estar preparado para enfrentar un terremoto y menos aún para un maremoto.

Así lo aseguró el subdirector de la Agencia Estatal para el Manejo de Emergencias (AEME), Nazario Lugo. El funcionario indicó que "lamentablemente no existe la conciencia porque nosotros, desde 1918, no tenemos ni sabemos lo que es eso. La generación nueva no sabe lo que es".

"Hablamos de esto, pero la gente es incrédula. No creemos que pueda ser tan fuerte. Creemos que estamos preparados y que no nos va a suceder cuando estamos expuestos a que en cualquier momento suceda", añadió Lugo a EL VOCERO.

Lugo advirtió que la peor parte de manejar un fenómeno como ése, es que no se puede predecir como se hace con los huracanes. "Por esa incertidumbre hay que estar preparados. A eso vamos y se han hecho grandes adelantos. No obstante, falta mucho trabajo por educar a la gente, a que incorpore un plan en su diario vivir y sepa qué hacer en sus áreas de trabajo. Hay que hacer simulacros cada tres meses y que se le acuerde a sus empleados qué hacer, cuándo hay que esperar debajo de un escritorio o de un marco de una puerta", acotó.

El funcionario dijo que a nivel de gobierno existe un plan para el manejo de ese fenómeno atmosférico. El

mismo consiste en acuerdos con la Red Sísmica. Esta avisa a la AEME si hay algún reporte de posible movimiento telúrico. Luego la agencia procede a avisar al Servicio Nacional de Meteorología, que anunciaría la situación por los medios electrónicos, tal como hace con los huracanes. Además, se avisa a los diferentes municipios y se procede a movilizar a los que residen o trabajan en áreas sensitivas.

Lugo señaló, además, que en las áreas sensitivas se colocaron letreros para alertar sobre la posibilidad de maremotos. Hay alertas en Condado, Loíza, Aguadilla, en fin, en casi toda la costa del país. "Se puede hacer rápido. Dependerá de la magnitud del evento y del tiempo en que se dé. Todo eso dependerá e impactará el movimiento de la gente que está en la costa. Por eso la parte más importante es el educar a las personas", mencionó.

Destacó que durante la época de huracanes, aprovechan y entregan información sobre los terremotos y la preparación para enfrentarlos. Además, pautan anuncios educativos durante seis meses al año. Realizan adiestramientos en algunos centros de trabajo, en escuelas y en comunidades. Sobre si la infraestructura está preparada para enfrentar un terremoto, Lugo se limitó a decir que los códigos de construcción en Puerto Rico han mejorado.

Puerto Rico no está exento de riesgo

Por su parte, el coordinador de Operaciones de la Red Sísmica, Víctor Huérfano, dijo que Puerto Rico, al igual que todas las islas del Caribe, podrí-



Un vehículo aparece frente a la mezquita Baiturrahman en Banda Aceh, Indonesia. Las calles de Banda Aceh, a unas 150 millas al sur del epicentro del terremoto, fueron cubiertas de cuerpos de seres humanos, ganado y animales, además de afectar a pesados vehículos.

an sentir un terremoto de una magnitud de hasta ocho grados Richter.

El experto de la Red Sísmica indicó que, no obstante, no existen las condiciones para que ocurra un terremoto de la magnitud del que afectó varios países asiáticos el pasado fin de semana, que le costó la vida a cerca de 12,000 personas. Explicó que en el área de Puerto Rico no hay la energía necesaria para crear un sismo de nueve grados Richter.

Huérfano señaló que un sismo de ocho grados Richter puede representar pérdidas humanas y de infraestructura. Recordó que Puerto Rico ya ha vivido fenómenos similares.

Uno de los más fuertes se suscitó en Aguadilla en el 1918 y fue de 7.5 grados Richter, con olas que alcanzaron los 20 pies. Provocó la muerte de cerca de 300 personas y pérdidas económicas ascendentes a \$4 millones.

"Ese fenómeno no es tan extraño aquí... En la historia no sólo de Puerto Rico, sino del Caribe en general, han pasado eventos mayores, tanto temblores como maremotos. Ha habido inclusive daños severos", aseguró Huérfano, al recordar un sismo que hubo en República Dominicana en el 1946 que provocó la muerte a decenas de personas.

"Es de preocuparse porque de 1918 al 2005 el nivel de población ha tenido un aumento significativo en las zonas consideradas vulnerables", acotó.

Sostuvo que lo importante es contar con un plan de educación para las personas. Deben "tener plena conciencia sísmica y de que pueden estar en una zona susceptible. Hay que tomar medidas de precaución si se sabe que puede ser afectado por un maremoto".

El funcionario mencionó que este año se han reportado cerca de 900 temblores. El más fuerte se registró el 11 de diciembre en toda la Isla, con una magnitud de 5.7 en la escala Richter.

Inf. relacionada en Págs. 29, 30 y 33

Sila desmiente deje déficit de \$900 millones

Por Maricarmen Rivera Sánchez Redactora – EL VOCERO

La gobernadora, Sila M. Calderón, rechazó categóricamente que su administración concluya con un déficit estructural de \$900 millones y reiteró que el Comité de Transición de Aníbal Acevedo Vilá recibió información fidedigna sobre los asuntos fiscales del gobierno.

La Mandataria descartó así información publicada el lunes en un diario de la capital que citó fuentes anónimas del Comité de Transición diciendo que el déficit estructural es de \$900 millones y no de \$550 millones, como se había informado.

"Esa información es absolutamente incorrecta. Toda la información financiera se le ha provisto al Comité del Gobernador Electo en una forma clara, abierta y diáfana. La información se les ha brindado de frente", manifestó Calderón.

Agregó que se ha reunido en varias ocasiones con Acevedo Vilá sobre el proceso de transición. Agregó que le entregó "un resumen del Estudio de la Reforma Contributiva que hemos llevado a cabo".

"Quiero aprovechar para expresar que he mantenido personalmente al tanto al licenciado Acevedo Vilá de todos los asuntos de gobierno que requerían información más detallada, incluyendo los aspectos financieros", indicó la Gobernadora.

En horas de la tarde, el secretario de la Gobernación, César Miranda, ofreció una conferencia de prensa junto al secretario del Departamento de Hacienda, Juan Flores Galarza y la directora interina de la Oficina de Gerencia y Presupues-

to, Ada Burgos. Los tres funcionarios descartaron que el déficit estructural sea mayor a los \$550 millones anunciados.

El funcionario repitió que el presupuesto está balanceado y que estos \$550 millones responden a un préstamo solicitado por el Gobierno precisamente para cuadrar el presupuesto. Así, aunque existe una diferencia entre los ingresos y los gastos del Gobierno, el presupuesto se balanceó con este préstamo.

"Ha habido unos gastos extraordinarios como los que se mencionan en el informe por horas extra en pagos a la Policía y horas extra a la Guardia Nacional, pero eso está cubierto al centavo hasta el 31 de diciembre", manifestó Miranda. "A partir del 1ero. de enero, si se requiriera el pago de horas extra, la administración entrante tendría que proveer esos recursos".